# 平成30年第11回恵那市教育委員会会議録

開催日時 平成30年10月26日(金) 午後1時30分~

開催場所 恵那市役所 4A会議室

出席委員 教育長 大畑雅幸

教育長職務代理者 西尾修欣

委員 村松訓子

委 員 鎌田基予子

委 員 樋田千史

# 説明のため出席した教育委員会事務局職員等

副教育長 児 玉 光 弘

事務局長 加藤真治

調整監兼生涯学習課長 伊 藤 英 晃

教育総務課長 西尾克子

教育総務課総務係長 三 宅 英 機

# 議題

議案第 18 号 恵那市教育委員会附属機関等の会議の公開に関する要綱の制定について

議案第19号 恵那市教育委員会パブリックコメント手続要綱の制定について

# 報告事項

報第 1号 平成30年度教育委員会重点目標の進捗状況について

報第 2号 恵那市の園小中学校のトピック (11月) について

報第 3号 惠那市中央図書館月別利用状況

報第 4号 中山道広重美術館月別観覧者数

報第 5号 岐阜県クリスタルパーク恵那スケート場入場者数

報第 6号 その他

開 会(午後1時30分)

#### 1 会議録の承認

平成30年第10回恵那市教育委員会定例会会議録を承認しました。

# 2 教育長の報告

教育長 教育委員会視察、草津市と彦根市、ありがとうございました。非常に意義があったし、特に草津市の学校視察は、本当に丁寧な説明であり、実行的というか、子どもたちのためになるような、実践を教授いただいて大変参考になったと思っています。

恵那市においてもICTについては、力を入れていきたいと思っていますし、中 学校も全部タブレットを導入しましたので、進めていきたいと思います。

また学校再編については、まだ丁寧な説明が必要だと感じています。

学校現場の状況は、ここ数年産休・育休者が増えてきている。教員不足の学校現場においては、年度途中からは代替教員がなかなか見つからないのが現状です。 こういう状況で、学校全体でフォローすることが重要で、現場で一生懸命行っている校長先生の補佐をする教頭先生の役割が大事になってくるという議論をしたところであります。

## 3 教育委員の報告

- 委員 この1カ月、前回の定例会からの1カ月の中に様々なイベントがありました。総 務文教委員との懇談会、それから研究会、視察研修もあり、たくさん参加させて いただき勉強になりました。
- 委員 学校再編については、前向きに保護者の方の積極的な意見を地道に拾っていき、 私たちは情報提供というか、行政として、こんな手だてがありますということは、 発信していくべきと思うので、そのような取り組みをしているということが発 信できたら、個別に届けられなくてもいいとは思っています。

恵那市の子どもたちを育てていくために目指すべきところはぶれずに、きちん と私たちも勉強し、話を煮詰めていきたいと思っています。

視察研修では、草津型アクティブラーニングという、その学習スタイルをここ2年で定着させようと、今、頑張っているという担当課長の話があり、恵那市は、地元の教員がとにかく少ないということで、一生懸命育てても、それが恵那市の子どもたちになかなか反映しないジレンマがあるのが現状ですが、草津市に赴任したら、草津型の学習スタイルで、みんな意思統一してやっているというところがしっかりしているので、効率がいい、先生方にもわかりやすいシステムになっていると思いました。本当にいろいろ勉強になりました。

また、へき地複式教育研修会の講話で聞いた話でも、行事的な防災訓練ではなく、命の教育につながっていくような防災教育ができているといいと思いました。

委員 学校再編の話は焦らず地道に話していくことだと思います。研究発表会の参観をしたが、校内研のテーマがあって、どの学校にも特別支援学級があるはず。その特別支援学級の子どもたちにふさわしいテーマになってないような気がした。全体的なテーマは、どの教科、どの児童生徒にも合っているが、支援学級は、支援学級独自のテーマが要る。どの学校も特別支援学級があるなら、先生方は考えて、本校のテーマに合った、将来を見据えたどういう子どもにしていくかというテーマが要るのではないかと思いました。

教育委員会としては、支援学級独自のテーマをつくりなさいということは、指導 はしていませんか。

- 教育長 特別支援学級は、当然のことながら、テーマを大きい捉えにして、その子たちに合わせた個別の課題を設定してというようなことですが、テーマ自体の解釈もそれ前に必要です。言われたとおりだと思います。そこまでは、余り追及してないのが現状です。
- 委員 私が在職中図書館で優秀賞をもらったときに、特別支援学級の読み聞かせの本 ベスト10の10冊をつくっていました。そのようなことも必要だと思います。
- 委員 例えば、合唱交流会なんかに向けて、中学生、串原中学校の生徒だったり明智中学校の生徒はすごく楽しみにしていて、お互いのことが気になって仕方がない、何をやるにしても今、明智中の子たちは、どんなことをやっているのか、生徒たち同士は早く一緒になりたい思いがあります。

こういう行事が本当に刺激になって、高め合っていくいい刺激になっていて、統合するということに対して、本当子供たちはもう逆に望んでいる子が本当に多く、地域のお年寄りは反対です。子供たち、生徒の感覚と地域の大人や教職員との間にもすごく差があるのが本当によくわかります。

いずれは本当に出生率が数名とかになり、必要に迫られてから、一緒になりましょうと言っても、その準備ができていない段階で本当に困る。

生徒たちは、低学年とかはまだはっきりわからないけど、中学生は本当にお互いのことをすごく意識しあい、一緒にいろいろやりたいという気持ちをすごく持っているので、地域のお年寄りも、今学んでいる生徒たちのことを考えてあげたいと思います。

またへき地複式研修会の講話では、自分の身を守る意識が結局家族を守っている、そういう自発的な行動が大事という、防災のマニュアルよりも、そういう自分で判断する意識をすごく話されていて、本当に感動して、学校で行われているちょっとマンネリ化しつつあるマニュアルどおりの防災訓練だとか、交通安全教室とかを見直す時期になっているということを感じました。

委 員 質問ですが、研究発表の資料をもらうと、その学習指導案というのがついてきま す。これも、岩邑小の学習指導案ですが、非常に事細かにいっぱい書いている。 先日視察に行った草津の指導案は、全くシンプルだった。例えば、その単元、その時間だけのための指導案なのか、この7時間、10時間を通した指導案なのか、つくり方もあるが、草津の指導案はとても見やすいと思いました。

教育長 県によって違うと思いますが、岐阜県の小中学校の流れの中では、この学習指導 案を本人がまず、悩みながらつくり、学校の中の先輩仲間の人たちのアドバイス を受ける、事務所の指導主事、市教委の担当者のアドバイスを受ける、よく言え ばバージョンアップをしていくというか詰めていく。ところが、実際には詰め過ぎて、本番の授業をやるときに消化不良の状態になるというパターン。 そこを反省して、このことに取り組んだこと自体は、その先生の力にはなってい く感じです。

委員 指導案をつくるのに、エネルギー使い果たしてしまう気がする。

教育長 指導案が完成したところで、精力の90%は使い果たしているような感じがします。

#### 4 議案審議

教育長 では、議案第18号恵那市教育委員会附属機関等の会議の公開に関する要綱の 制定について、議案第19号恵那市教育委員会パブリックコメント手続要綱の 制定について説明をお願いします。

事務局長 議案第18号恵那市教育委員会附属機関等の会議の公開に関する要綱の制定に ついて、議案第19号恵那市教育委員会パブリックコメント手続要綱の制定に ついて資料に基づき説明。

教育長 ご質問はありますか。

委員 この教育委員会は公開しますか。

事務局長 公開しない。傍聴希望があったら行います。人数も制限することも可能です。

教育長 議事録は公開しています。

委員 市長部局の手続き、要綱にのっとってやるというここで、教育委員会用につくり なおすというのか、例えば、パブリックコメントは、市長という文言が教育長と いう文言に変わるということですか。

事務局長 準用するということですので、市長というところが教育長となります。

教育長 では、議案第18号と19号は承認ということでよろしいですか。

委員 異議なし

## 5 報告事項

教育長 では報告事項1号平成30年度教育委員会重点目標の進捗状況について説明を お願いします。

事務局長、副教育長、調整監兼生涯学習課長

報告事項1号平成30年度教育委員会重点目標の進捗状況について、資料に基づき説明。

教育長 ご質問や意見はありますか。

委員 2番恵那南高校は、学んだことを起業、会社を起こすことに発展させ、その際に 恵那市として、バックアップしていく仕組みはできないでしょうか。

事務局長 実際に高校で、起業のような会社を立ち上げでやっている高校もあります。将来 的にはそういう形でできるといいですが、現在は商品開発も委託業者が主導の 段階で、会社を経営していけるところまで至っておりません。

委員 9番いじめで、さきほど認知件数が増えてきたということですが、大体何件ぐら い掌握していますか。大きな問題が起こっていないかと思いました。

副教育長 関係者が集まっては相談している案件はあります。

委員 今、いじめ問題で自殺をする子がいる。そういうことを思うと、早目に手を打ってほしい。

15番こども園の保育料の滞納は、誰が徴収に行って見えますか。また、負担が 大きいことはないか。

副教育長 幼児教育課の職員が行っています。

事務局長 こども園については、所得に応じて保育料を決めています。市町村民税非課税世帯では給食費込みで4,400円、第2子は無料となっています。小中学校については、修学旅行費、給食費は就学援助制度があります。経済的に困っている人は、基準に該当すれば修学旅行費も給食費も支給されますが、その制度自体の周知方法などについては一般質問でもでております。

委 員 その制度を利用して保護者と相談しました。そういう制度を利用して滞納はなくしていきたい。

委員 重点目標は今後もこの1、2を取り組んでいくということでいいですか。

事務局長 再編問題については、経営会議で検証している課題が18項目ありまして、通学にかかること、施設にかかることのほか、幅広い世代からの意見聴取も課題の一つに入っています。その課題の解消として、今回、若い人たちに対して意見を聞くということで、今年度、保護者を対象に実施していきたいと思っております。再編については、18項目以外にも検討しながら、総合的に判断するということで、内部で様々なパターンを示しながら考えていくということであります。

委員 重点目標は、ホームページ上で公開されていますか。

教育長 昨年からは公開されていません。

委員 教育研究所のだよりの原稿を書かせていただいて、一番は統合のことを書いた つもりですけど、統合のことだけで書けないので、子どもたちの集団の学びとい うことから統合のところに持っていきました。

先日の総務文教委員との懇談後に、終わった直後に議員が読み、「最後のところ

は、同じ意見です」と言われました。だから、議員の方にも思いが伝わったと感じました。

教育長 ほかはありますか。

委員 1番ですけども、この公聴会の実施方法など、まだ具体的に決まってはいないということですか。

事務局長 具体的には、まだ、決まっていません。こども園と小学校と中学校の保護者を対象にしたいと考えているが、方法などは今後検討していきます。こども園の保護者に統合について聞いても、実感がないかもしれませんが、こども園も含めて考えております。

委員 スケート場の運営については、クリスタルパークのランチやモーニングがSN Sにも上がっていて、写真付があり、効果が高く評判も良かった。

事務局長 ご飯を食べにスケート場に行く人もみえておりますが、夏期のオフシーズンは 経営が難しいと思います。それでまた撤退されてしまいますと、結局、次のやり 手がいない。スケート場としてもできるだけ夏場にも人が来てもらうような工 夫をし、食堂も使ってもらえれば、お互いにいいと考えています。

委員 大きなスケートの大会には、有名な選手はエントリーされていますか。

事務局長 ジャパンカップの3戦目にあたります。有名な選手は、1戦とか2戦で良い成績 をあげポイントを獲得すると、3戦目は来ないということだそうです。

委員 ジャパンカップは、小中学生の動員はないですか。

事務局長 今回のジャパンカップはないです。2021の1月には国体がありますが、その 関連では生徒の観戦を検討しています。

教育長 報告事項第2号恵那市園小中学校のトピック(11月)について、説明をお願い します。

副教育長 報告事項第2号恵那市園小中学校のトピック(11月)について、資料に基づき 説明。

教育長 続いて報告事項第3号恵那市中央図書館月別利用状況、報告事項第4号中山道 広重美術館月別観覧者数、報告事項第5号岐阜県クリスタルパーク恵那スケー ト場入場者数各施設の利用状況について、説明を順番にお願いします。

#### 調整監兼生涯学習課長

報告事項第3号恵那市中央図書館月別利用状況、報告事項第4号中山道広重美 術館月別観覧者数について資料に基づき説明。

事務局長 報告事項第5号岐阜県クリスタルパーク恵那スケート場入場者数各施設の利用状況について、資料に基づき説明。

委員 スケート場の「天使の羽」はその後どうですか。

事務局長 「天使の羽」も好評です。

委員 増設する予定はありますか。

事務局長今のところありません。連携の形で、いろいろな施設とコラボをしています。

委員 別の施設ですか。

事務局長 シアター恵那競馬場も始めまた。県の施設です。民間でも始めています。そのことで周遊できる効果があります。スケート場だけでなくいろいろな場所に行けることで、お客様が来てくれると思います。

教育長 それでは、報告事項第6号その他の11月の行事予定を説明してください。

事務局長 報告事項第6号その他の11月の行事予定を、資料に基づき説明。

教育長 11月21日に恵南の合唱祭がありますので、案内だけさせてもらいます。質問 がありますか。

委員 文化センターで、小学校の芸術鑑賞会が29、30日とあります。14校を2回 に分けてくるということですか。

副教育長 そうです。

委員 11月21日の恵南合唱祭ですが、各学校全校生徒が出席ですか。

副教育長 学年だけというところもあります。

教育総務課長 明智中は2年生、3年生だけです。

副教育長 串原は全校ということは聞いています。

教育長 その他の後援申請は、先月分の申請一覧です。

調整監兼生涯学習課長 配布物の家庭教育支援計画の概要を説明。

委員 資料は、文字ばかりにならないように、エーナなどのキャラクターを入れるなど の配慮をしてください。

教育長 それでは、第11回教育委員会定例会を閉会します。 午後3時45分閉会を宣言します。

平成30年10月26日

教育委員 村松 訓子

教育委員 鎌田 基予子